



PRÁCTICAS FUNERARIAS EN CHILAVALA SITIO DEL CLÁSICO TARDÍO EN LA REGIÓN DEL ISTMO DE TEHUANTEPEC

Fernando Getino Granados¹, Itzel Landa Juárez¹ y Cira Martínez López¹

¹ Instituto Nacional de Antropología e Historia. fer_getino@yahoo.com

Asentamientos fortificados fueron registrados a lo largo del río Tehuantepec durante la construcción de la Autopista Oaxaca-Tehuantepec. Uno de estos sitios es Chilavala, que data del periodo Clásico Tardío (700-900 d. C.), en el cual se encuentran localizadas amplias áreas de conjuntos habitacionales separados por angostos pasillos y estrechos patios. Ubicándose en un espacio preferente las áreas ceremoniales, que consisten en amplias plazas rodeadas por pequeños templos, una de las cuales fue explorada y se registraron eventos relacionados con el sacrificio, el cálculo del tiempo y la práctica ritual del juego de pelota prehispánico.

En la presente contribución abordamos aspectos relevantes de la ritualidad a nivel doméstico, es decir en la zona habitacional. En este caso tratamos sobre las prácticas funerarias registradas en los distintos espacios arquitectónicos. La singularidad de este hecho consiste en que todos los enterramientos humanos estaban dentro de vasijas de cerámica, tal es el caso de tres adultos que se depositaron en grandes ollas y dos nonatos (fetos) colocados dentro de cajetes y vasos pequeños.

Dentro del menaje doméstico se recuperaron ollas de gran formato, hasta 90 cm. de alto y 1 m. de circunferencia, que se usaron como almacenamiento de agua o semillas, dispuestas en lugares estratégicos sobre todo en las cocinas. Aunque algunos de estos implementos fueron utilizados para el depósito de cadáveres. Algunos de los ejemplares recuperados tenían avaluorios que formaban parte de su vestimenta, como pequeñas cuentas de conchas provenientes del Océano Pacífico.

Los estudios osteológicos nos ofrecen información sobre el tratamiento de los cuerpos para la inhumación, así como las edades y posibles patologías de los personajes. Es de llamar la atención la presencia de fetos, lo que nos indica una posible problemática de muertes antes del parto, que fuera común en las poblaciones de esa época.